



Section Plongée Sous-marine  
20-22 avenue des Pebrons  
13008 Marseille

# LEMORSE

**Numéro 226 - Octobre 2019**



Marseille-Sports Loisirs  
Culture  
Siège Social  
10 rue Girardin  
13007 Marseille  
[www.mslc.fr](http://www.mslc.fr)

## ***Vous avez dit Boulégeade ?***

Jean-Claude Eugène

Après un début de semaine pluvieux et venteux, jusqu'au jeudi après-midi.

En ce dernier samedi d'octobre (*jour du changement d'heure*). Me voici embarqué par une mer belle et un soleil éclatant, d'où une belle plongée s'annoncée.

En compagnie de Marc mon fidèle binôme, en partance sur notre "Suscle II" pour une plongée sur le site de la "boulégeade", (*lieu approprié pour les baptêmes et l'école des niveaux 1*) ayant un baptême à faire et un niveau 1.



Dans une eau à 19° et une visibilité moyenne, (*pas pour moi car mon nouveau masque m'a encore fait de la buée en permanence, malgré les plusieurs nettoyages et brulages du silicone sur le verre*), bref après 58 mn et une profondeur de 18 m, nous avons pu y croiser et photographier de nombreuses espèces de poissons, en particulier des corbs de belle taille.



## **Plongée Reprise**

Jean-Claude Eugene

Suite à une bronchite d'un mois, aujourd'hui 19 octobre 2019 me voici embarqué sur notre "Suscle II" pour une plongée de reprise.



Par un temps de pluie, un vent d'est établi, une bonne houle de surface, une température extérieure de 20°: dix courageux Morses du bout du monde étaient embarqués pour une plongée sur le site de la "boulégeade", un des rares lieux à l'abri du mauvais temps qui régnait.

Arrivée sur les lieux avec de nombreuses embarcations de plongeurs, après la mise à l'eau de l'ancre, Marc et moi descendons les premiers pour voir si celle-ci est bien accrochée.

De là nous voici partis pour la pointe coté calanque de "fontange", dans une eau à une température moyenne de 18°, une visibilité plus ou moins bonne, pour moi car mon nouveau masque m'a fait de la buée en permanence, car le silicone qui y restait encore n'étais pas assez brulé Je ferais ça dès mon retour.



Suite à 58 minutes de plongée et une profondeur maximum de 16,8 mètres précisément, nous avons croisé et photographié: Mérus, Mostelles, Sars, Muges, Saupes, Labres de plusieurs sortes, etc..



Le retour au club fut plus calme qu'à l'aller, le vent ayant faibli et nous portait.



Pour une reprise, ce fut une bonne reprise.

## ***Comptage des Mérous***

Martine Malegue

Ce samedi 5 octobre c'est la 16ème édition de l'opération « Des espèces qui comptent » dans le parc des Calanques. L'objet de cette opération de science participative, organisée par le Codep 13 de la Fédération française d'études et de sports sous-marins, dans plusieurs zones du Parc à Marseille, est de compter les mérous, corbs et grandes nacres du parc national des Calanques. 7 plongeurs du club se mobilisent pour compter ces espèces protégées et emblématiques de la mer Méditerranée.





Luc Talassinos et Sylvie Riollet, se présentent à la base nautique du Roucas Blanc à 8 heures pour prendre toutes les informations de la procédure. Pendant ce temps, Didier Edmond, Nelson Larrieu, Bruno Novial, Anne Lachase et moi-même préparons le Barracuda.

Luc et Sylvie nous rejoignent vers 9h 30, munis de plaquettes, tee-shirts, c'est parti pour ratisser le site de la grotte à Corail et le Liban, sites qui nous sont attribués.

Le temps est maussade mais l'ambiance est au beau fixe.

Pour être sûr de bien quadriller ce vaste site, on va faire deux équipes, une sur le site de la grotte à Corail et l'autre sur le Liban.

Sylvie, Didier, Nelson et Bruno nous larguent (Anne, Luc et moi) sur la Grotte à Corail, puis vont se mouiller sur la bouée du Liban.

L'immersion la Grotte à Corail va se faire au milieu d'un champ de méduses, autant vous dire que tous les trois on ne va pas traîner. Lorsqu'on touche le fond on tombe sur un joli poulpe surpris de nous voir. Nous rentrons dans la grotte tapissée de corail, une vraie merveille, et là un joli mérou de 80 cm se pavane. Luc note sur sa tablette tous les critères demandés, nombre de l'espèce vue, grosseur, temps d'immersion, profondeur, couleur de la robe, sens du déplacement.

En sortant de la grotte, nous admirons un champ d'anémones blanches.

Nous commençons le comptage suivant les règles imposées, en ligne à différentes profondeurs mais avec toujours un visuel plongeur. Luc au plus profond 30/25 m, moi dans les 25/20 m, Anne dans les 20/15 m.

Le festival mérous va se poursuivre, nous observons 6 mérous au total, pas de Corbs, pas de grande Nacre, mais des Dentis, des Dorades Royales, et un paysage sous-marin très joli.

Enthousiastes, nous palmons jusqu'à la bouée du Liban pour rejoindre le bateau et l'autre équipe qui lorsque nous arrivons fait ses paliers sous le bateau. Cela s'appelle de la coordination!

Ils ont eu moins de chance que nous, choux blanc pour « les espèces qui comptent », en revanche, murène en plein eau, énorme congre... , bref très heureux de leur plongée.

Le retour est assez houleux, la mer s'est creusée.

Arrivée au port en même temps que le Suscle.

Après avoir déchargé le matos et remonté le bateau, nous finissons sur la terrasse du club pour un repas convivial avec nos autres copains plongeurs où là les langues se délient en faisant revivre nos plongées respectives avec des yeux qui pétillent de joie.

## **Préparation Niveau 1**

Jean-Claude Eugene

Suite à briefing au club des Morses du bout du monde:



Alexia, Thomas et Mathieu, ayant fait leur baptême le samedi précédent, commencent aujourd'hui, sous la houlette de Laurence notre nouvelle monitrice, la première plongée pour passer le "niveau 1".



Après savoir fait leur saut droit depuis la digue de callelongue, un bon capelé dans le clapotis, le phoque, la remontée contrôlée, le vidage de masque, le lâcher et reprise d'embout, le poumon ballast, suivi d'une petite balade exploration et la rentrée en surface jusqu'à la mise à l'eau du petit port de callelongue.





"Frédéric II" l'autre colonel mais lui de gendarmerie et moi-même assurons la sécurité sur la digue.